



Nombre

Monclova

Origen del nombre

En honor de Santiago de León Garavito, Obispo de Guadalajara, y de Melchor Porta Carrera Losa de la Vega, Conde de Monclova.

Descripción del escudo

Este escudo fue diseñado por la profesora María Salazar de Flores, por instrucciones de Don Vito Alessio Robles. El escudo está dividido en tres cuarteles: en el del jefe hay un río en azul, un nopal en sinople y un sol de gules. El río es el Monclova y el sol naciente significa que la Revolución nació en Coahuila.

En el cantón diestro de la punta, sobre campo de oro, se simboliza el trabajo de los misioneros durante la conquista, en la Colonia.

El cantón siniestro de la punta tiene sobre campo de plata un alto horno sable, que representa la industria siderúrgica que ha dado prosperidad a la ciudad.

En el centro del escudo hay un escusón con las armas del Conde de la Monclova, quien ordenó la fundación definitiva del poblado.

Tiene una bordura en azul con cinco estrellas de oro significando las cinco poblaciones que se erigieron en ese lugar durante la Colonia. En la parte inferior, con letras de gules dice: Santiago de la Monclova, nombre que recibió en la última fundación. Tiene como timbre un yelmo de plata y está flanqueado por dos guirnaldas de sinople representando el nogal, árbol de la región y una de sus fuentes de riqueza.

Reseña histórica

Hacia el año de 1583, el portugués Luis de Carvajal y de la Cueva fundó Almadén, la cual, años más tarde, fue abandonada. El alcalde mayor de Saltillo, Antonio Balcárcel Rivadeneira y Sotomayor, en 1674, logra establecer el poblado al que llamó Nuestra Señora de Guadalupe. Posteriormente, en 1689, Alonso de León lo denominó Santiago de la Monclova.

Santiago de la Monclova, como capital de la provincia de Coahuila, dependía religiosamente del obispado de Guadalajara y en el aspecto político y militar del Virreinato y Real Audiencia. El 24 de mayo de 1811, a Monclova se le concedió el título de ciudad. Al consumarse la Independencia, la capital de Coahuila seguía siendo Monclova, hasta el 7 de mayo de 1824, fecha del decreto del Congreso Constituyente que creó el estado de Coahuila y Texas, cuya legislatura debía instalarse en Saltillo.

El 25 de septiembre de 1828, a Monclova se le declaró capital de esa entidad, pero, al año siguiente, el Congreso se reunió en Saltillo. En 1836, al expedirse las leyes constitucionales, se dividió el estado en los departamentos de Texas y Coahuila, dejando de ser Monclova la capital.

Cronología de hechos históricos de Monclova

- El 6 de julio de 1920 se sublevó en Monclova el general Ricardo González contra el gobierno federal.
- El 22 de febrero de 1913, el Congreso de Coahuila dejó su lugar en Saltillo para instalarse en Monclova.
- El 29 de mayo de 1911, los maderistas se apoderaron de Monclova.
- El 20 de abril de 1884 se estableció el servicio de trenes entre Piedras Negras y Monclova.
- El 2 de agosto de 1874 murió en Monclova el coronel Ildelfonso Fuentes.
- El 9 de septiembre de 1873, los diputados disidentes partidarios de Ismael Salas instalaron el Congreso en Monclova.
- El 8 de julio de 1867, terminada la guerra contra el imperio francés, regresó a Saltillo el escuadrón Monclova.
- El 12 de noviembre de 1865, los imperialistas ocuparon Monclova.
- El 29 de octubre de 1846, el ejército americano ocupó Monclova.
- El 5 de enero de 1839, se rebelaron en Monclova contra Santa Anna los generales Severo Ruiz y Pedro Lemus.
- El 4 de marzo de 1834 se suprimieron los municipios de San Francisco y San Miguel de Aguayo, volviendo a pertenecer a Monclova.
- El 9 de marzo de 1833, Monclova es confirmada capital del estado de Coahuila.
- El 25 de junio de 1821 se jura la Independencia en Monclova.

- El 24 de mayo de 1811, Monclova es elevada a la categoría de ciudad.
- El 19 de marzo de 1811 salieron presos de Monclova, con destino a Chihuahua, los caudillos de la independencia, Hidalgo y Allende.
- El 6 de junio de 1794 se secularizaron algunas misiones de Coahuila, creándose las de Monclova, Nadadores y Candela.
- El 30 de abril de 1675 salieron de Nuestra Señora de Guadalupe, el capitán Fernando del Bosque y fray Juan Larios a poblar el norte de Coahuila.
- El 25 de abril de 1675 se inauguró con una misa la construcción de la primera capilla de Monclova.
- En 1674 fue repoblado Almadén, hoy Monclova, por Antonio Balcárcel Rivadeneira y Sotomayor, el cual le puso el nombre de Nuestra Señora de Guadalupe.

Personajes ilustres de Monclova

Manuel Múzquiz Blanco (1883-1933) Periodista y Escritor. Cultivó tanto la prosa como el verso. Sus poemas más conocidos son La marimba y Como maldición.

Miguel Blanco (1817-1900) Gobernador del Distrito Federal.

Melchor Múzquiz (1790-1844) Abandonó las aulas para unirse a la lucha de Independencia al lado de Ignacio López Rayón. Primer Gobernador Constitucional del Estado de México en 1824.

Harold R. Pape (1903-1975) Empresario. Constructor y fundador de AHMSA.

Andrés Sánchez Fuentes Militar. Precursor de las luchas antirreleccionistas en 1909 y 1910.

Regino Ramírez (1859-1921) Historiador.

José María de la Fuente Escritor. Autor de la biografía del Padre de la Patria, Hidalgo Íntimo, escrita en 1910.

Melquíades Ballesteros (1855-1938) Sacerdote, educador y topógrafo. Fundó la estación Monclova (hoy Frontera) y realizó su actual trazo urbanístico. También hizo los planos de desarrollo de Lamadrid y Escobedo. Presidente Municipal de Monclova en 1910.

Cronología de los presidentes municipales

Nombre	Período	Partido político
Luis Aguayo	1937 - 1938	PNR
Adrián Ballesteros	1939 - 1940	PRM
Jacinto L. González	1941 - 1942	PRM
Juan Ortíz Recio	1943 - 1945	PRM
Florentino Ibarra Chaires	1946 - 1948	PRI
Federico Meza	1949 - 1951	PRI
Jacinto Villarreal García	1952	PRI
Arturo Villarreal Ramos	1953 - 1954	PRI
Teódulo Flores Calderón	1955 - 1957	PRI
Luis S. González	1958 - 1960	PRI
Santiago Aguirre Corona	1961 - 1963	PRI
José E. González Ballesteros	1964 - 1966	PRI
Carlos Valdés Hernández	1967 - 1969	PRI
Alfonso Fernández Sánchez	1970 - 1972	PRI
Policarpo Cárdenas Ramos	1973 - 1975	PRI
José Dimas Galindo Villarreal	1976 - 1978	PRI
Carlos Alberto Páez Falcón	1979 - 1981	PAN
César García Valdez	1982 - 1984	PAN
Salvador Martínez Cantú	1985 - 1987	PRI
César García Valdez	1988	PAN
Benigno Franco Coronado	1988 - 1990	PRI
Salvador Rodolfo Martínez Cantú	1991 - 1993	PRI
Carlos Alberto Páez Falcón	1994 - 1996	PAN
Harold Hal Pape Felan	1997 - 1999	PAN
Fernando de la Fuente Villarreal	2000 - 2002	PRI
Jorge Williamson Bosque	2003 - 2005	PRI
Pablo González González	2006 - 2008	PRI
Herminia Martínez Álvarez	2008 - 2009	PRI

Fuente: Biblioteca del Congreso del Estado de Coahuila
Enciclopedia de los municipios de México, tomo 5. INEGI. México, 2001.

Datos generales

Ubicación geográfica

El municipio de Monclova está localizado en la región centro del estado y cuenta con una extensión territorial de 1,480.7 kilómetros cuadrados y una población de 200,160 habitantes.



Ubicación del municipio de Monclova

Altitud y coordenadas geográficas

Altitud (m.s.n.m.)*	Latitud	Longitud
600	26° 54'	101° 25'

* m.s.n.m. metros sobre el nivel del mar. (INEGI, 2003)

Distancias

Distancias de Monclova a las principales ciudades del estado y de la república mexicana.

Ciudad	Distancia (kilómetros) *
Acuña, Coahuila (Del Río, Texas)	300
Piedras Negras, Coahuila (Eagle Pass, Texas)	247
Saltillo, Coahuila	186
Sabinas, Coahuila	115
Torreón, Coahuila	326
Chihuahua, Chihuahua	777
Durango, Durango	558
San Luis Potosí, San Luis Potosí	638
Zacatecas, Zacatecas	554
Guadalajara, Jalisco	870
México, Distrito Federal	1050
Monterrey, Nuevo León	191
Nuevo Laredo, Tamaulipas	261
Tampico, Tamaulipas	735
Manzanillo, Colima	1066
Mazatlán, Sinaloa	1173

* Distancias aproximadas

Climatología

Este municipio se caracteriza por un clima seco semicálido durante la mayor parte del año, y su temporada de lluvias comprende las estaciones de primavera, verano y otoño.

Temperatura promedio

MONCLOVA	ENE	FEB	MAR	ABR	MAY	JUN	JUL	AGO	SEP	OCT	NOV	DIC
Temperatura Media (°C)	12.9	15.7	20.4	24.1	27.2	29.1	29.1	28.9	26.4	22.3	17.5	13.8

Principales ecosistemas

Flora	Comprende, principalmente, pinos, cedros blancos y encinos.
Fauna	Está constituida por oso, venado, liebre, coyote, reptiles, león americano, y aves como la codorniz, especie muy apreciada.
Recursos naturales	El recurso natural del que se tiene conocimiento que se explota en la región es la cal, y se hace por conducto de las empresas Refractarios Básicos S.A. (REBASA) y Materiales La Gloria.

Aspectos demográficos

Población del municipio y distribución por sexo

Población total	Hombres	Mujeres
200,160	99,385	100,775

Fuente: INEGI. Censo de Población y Vivienda 2005.

Infraestructura en transportes

Carreteras

- **Carretera federal 57:** Comunica con Piedras Negras, Sabinas y Saltillo, Coah., San Luis Potosí, S.L.P., Querétaro, Qro. y México, D.F.
- **Carretera federal 53:** Comunica con Monterrey, N.L.
- **Carretera federal 30:** Comunica con Cuatro Ciénegas, San Pedro, Francisco I. Madero y Torreón, Coah.
- **Carretera estatal 30:** Comunica con Candela, Coah.

Ferrocarriles

El municipio de Monclova cuenta con la estación Dolomita, la cual se encuentra conectada a la red nacional de ferrocarril, teniendo así acceso a las fronteras, puertos y ciudades más importantes del país. En esta ciudad este servicio es proporcionado por las empresas privadas Línea Coahuila Durango (LCD) y Ferrocarril Mexicano (Ferromex).

Actividad económica

Las principales actividades económicas del municipio son la industria de la transformación, la siderurgia, el comercio y los servicios.

Agricultura: Destaca la producción de trigo, maíz, forrajes y nuez.

Ganadería: Se cría ganado bovino de carne, caprino y porcino.

Educación

Instituciones educativas existentes en el municipio

Nivel	Cantidad
Preescolar	99
Primarias	98
Secundarias	28
Educación Media (EM)	44
Educación Superior (ES)	17
Otros Servicios (OS)*	8

* Matrícula de Educación para Adultos y Formación para el Trabajo.

Fuente: Secretaría de Educación y Cultura del Gobierno del Estado de Coahuila.
Ciclo 2008-2009

Calidad de vida

En Monclova se encuentra un variado número de lugares y centros turísticos, recreativos y de interés familiar.

Monumentos históricos

Arquitectónicos: Museo el Polvorín, del año 1781, Parroquia de Santiago Apóstol, obra del siglo XVII, Iglesia de San Francisco, construida en 1700, el Muro de la Capilla de la Purísima, erigido en 1675 y el Museo de Arte Harold R. Pape.

Históricos: Base de operaciones militares del siglo XVIII, y el monumento a Benito Juárez.

Museos: Museo El Polvorín, donde se representan episodios de la historia, desde los precursores de la hominización hasta los años recientes.

Museo Biblioteca Pape, muestra la obra de Lou y Harold Pape.

Museo Coahuila-Texas, es uno de los centros más concurridos de la ciudad, alojado en el edificio que fungiera como centro de atención a heridos en movimientos bélicos, es escenario de diversas exposiciones no permanentes.

Fiestas, danzas y tradiciones: Sus fiestas tradicionales son: la de Santiago Apóstol, que se celebra el 25 de julio; Feria de la Nuez, que es comercial, ganadera e industrial; otra fiesta religiosa se celebra el 18 de diciembre, dedicada a la Virgen de Zapopan y cuya iglesia es una réplica de la que se encuentra en Zapopan, Jalisco; y el 25 de diciembre se celebra una típica pastorela, cuya tradición se ha mantenido.

Servicios

Servicios en el municipio

Lugares	Cantidad
Hoteles	26
Bancos	21
Hospitales y clínicas	
Públicos	13
Privados	4
Farmacias de la Gente	16
Centro oftalmológico	1

Fuente: Secretaría de Turismo del Gobierno del Estado de Coahuila. 2009. INEGI. Censos Económicos 2004.

Secretaría de Salud del Gobierno del Estado de Coahuila. 2008.

Templos e iglesias

Templos	Cantidad
Apostólicas	1
Bautistas	14
Católicas	9
Cristianas	4
Otros	1

Fuente: Fuente: Secretaría de Gobernación. Directorios de Asociaciones Religiosas 2009.